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VIDA SINDICAL



Edmundo Arturo Pérez Godínez (activista jubilado)  

Lo más preocupante es el envejecimiento y el deterioro de la salud de nuestra planta académica, 
basta hacer un recuento de nuestros profesores que se nos adelantaron entre 2019 a la fecha,   Luis 
de la Barreda Solórzano Expresidente fundador de la Comisión de Derechos Humanos del Distrito 
Federal en 2018 lo expresa claramente: “Son numerosos los académicos que, estrictamente por 
motivos de sobrevivencia continúan trabajando, a pesar de que su cuerpo cada vez padece más 
quebrantos y su mente va perdiendo la capacidad de antaño”. 

Desde hace más de dos décadas la planta académica de la universidades e instituciones de 
enseñanza e investigación se conforma por un elevado porcentaje de profesores mayores de 65 
años, quienes desearían jubilarse; sin embargo, ello no es posible por varios factores, pues las 
autoridades de las instituciones no ofrecen condiciones dignas para su retiro. Tal situación hace 
imprescindible generar una planta joven para la sustitución. 

En nuestro caso existen propuestas de jubilación digna y de cambio ordenado de personal 
académico impulsadas por nuestro sindicato, durante los últimos 13 Congresos generales de 
nuestro sindicato es un tema recurrente. 

¿Seguiremos el ritual? O retomamos la acción ordenada 

1.- En primer lugar, considero necesario darle seguimiento a la propuesta que se les hizo a docentes 
de la UAM. En 2018 fuimos testigos de una oferta para la jubilación digna, un grupo de académicos 
de la Universidad Autónoma Metropolitana aceptaron retirarse, por múltiples razones entre ellas la 
más importante era que esta acción permitiría la renovación de la planta académica. 

Para que aceptaran su jubilación las autoridades de la UAM acordaron con un grupo de 50 
profesores que se les daría una pensión vitalicia que les garantizará un retiro digno, pero, al final y 
bajo argumentos legales la UAM desconoció el acuerdo, dejando desprotegidos a los profesores. 
Las autoridades adujeron que no se pudo crear legalmente un fideicomiso que les permitiera 
cumplir ese acuerdo, el 5 de abril de 2021 se les anuncio que el acuerdo quedaba sin efecto y 
tendrían que aceptar otro en el que ya no se garantizaba la pensión vitalicia, 4 profesores ya 
murieron, 30 aceptaron y 16 no se rindieron. La UAM deberá efectuar las acciones necesarias para 
resolver la justa demanda de los profesores, y para que esto suceda será necesario contar con el 
apoyo de profesores activos, estudiantes y Sindicato con el fin de que la Junta Federal dicte una 
resolución favorable a estos profesores.  

Ante este panorama es necesario impulsar un movimiento nacional donde se refrende 
, ya que los 16 profesores mencionados presentaron una demanda laboral 

asumiendo los gastos del litigio, ya que la ley no puede aplicarse retroactivamente y los derechos 
son irrenunciables, una primera tarea es investigar la situación actual de esta propuesta de 
jubilación digna, nuestro Asesor legal Arturo Alcalde Justiniani nos puede apoyar para conocer a 
fondo esta propuesta y los argumentos legales bajo los cuales la UAM desconoció el acuerdo. 
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2.- Retomar la propuesta que nuestro compañero Mario Vaca Parra hizo en el XLII CGO del STAUACh, 
Pago de mutualidad para profesores en proceso de jubilación, solo añadiría el argumento del largo 
proceso para la jubilación durante el cual ya no hay pago catorcenal. 

3.- Retomando la experiencia de homologación salarial (Ver Ahuehuete No 3 Febrero 2022) 

En los 40 años de vida de nuestro sindicato hemos aprendido como se pueden resolver demandas 
colectivas. Algunas veces negociamos con SHyCP-SARH-UACh, solos y sin plan de acción se convertía 
en un rito, pues en febrero al inicio de cada año ya está definido el presupuesto y el tope salarial 
para todas las universidades del país. Con Huelgas estalladas se nos ofrecían bonos económicos para 
el levantamiento de las huelgas, el primer bono fue de $ 3,000.00, se fue incrementando en cada 
revisión hasta llegar a $12,000.00 pesos, se entregaba por única vez sin impactar al salario real y en 
muchas ocasiones la propia universidad tenía que asumir el pago del propio presupuesto, así se la 
gastan SHyCP y la secretaria de Agricultura en turno. Decidimos impulsar un plan de acción que se 
articulará con el descontento popular y sobre todo presionar a quienes distribuyen el presupuesto 
a la SHyCP.  

Sin participación y sin lucha, seguiremos siendo espectadores, ahora nuestros estudiantes nos 
enseñaron que sin lucha no hay victoria. 
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